## **Documentaire**

## « la stèle de la tempête »

n des documents pharaoniques les plus méconnus, mais aussi un des plus polémiques et fascinants : la stèle dite de la tempête datant du règne du roi Iahmès. Ce monument fut découvert à Karnak et étudié par Claude Vandersleyen. De quoi parle le texte gravé ? Peut-on faire un lien entre ce document égyptien, l'éruption de Théra (Santorin) et éventuellement l'Exode biblique ?

Ce documentaire revient sur la stèle, le travail du chercheur belge et le possible lien avec l'Exode et l'explosion de Santorin.
L'égyptologue belge évoque les difficultés de la traduction et le fait étonnant que le texte évoque une tempête. Ce fait météorologique est rarissime dans les documents égyptiens.

L'explosion de Santorin reste un événement capital dans l'Histoire méditerranéenne et sa chronologie fait toujours débat ainsi que les conséquences en Orient. On imagine mal l'ampleur de l'éruption. Mais nous savons que des résidus de la catastrophe arrivèrent en Égypte. Des traces furent trouvées dans les sols du Delta. Les effets se sont fait sentir plusieurs années.

En plus de la stèle, il y a le papyrus Rhind, un des plus célèbres papyrus. Le scribe a indiqué un événement météorologique : orages et pluies. Un lien avec la stèle ? Le chercheur s'est alors interrogé sur le lien. Et le papyrus donne une date précise.

Mais est-ce que cette date est en lien avec l'éruption ? C'est une des questions essentielles. Et les chercheurs divergent. Un olivier découvert dans la pierre ponce de Santorin est daté de 1620 av. J.-C., avec une marge d'erreur. Une tablette d'argile babylonienne semble faire référence à cet événement vers 1628-1627.

## « Le ciel est en rage »

Le pharaon fut, semble-til, marqué par l'événement et il ordonna la gravure de la stèle. Et surtout, elle est gravée sur les deux faces : les dieux sont fâchés et le texte évoque les

dévastations et les morts. Le roi était sans doute dans un palais situé à Deir el-Ballas, au nord de Louxor durant cette « apocalypse ».

La catastrophe a durablement marqué les esprits comme le raconte le chercheur en décrivant la stèle, dans le magasin des antiquités. Différents égyptologues tentent de comprendre la tempête, avec des épisodes d'obscurité, les pluies et le vent. Le roi tente d'apaiser la colère et il lance de grands chantiers de reconstructions.

Claude Vandersleyen évoque les 10 plaies qui pourraient être les conséquences de l'éruption. Faut-il forcément faire le lien?

Le chercheur belge fait aussi le lien entre l'Exode, Manéthon et Iahmès. Faut-il y voir l'expulsion des hyksôs dans le texte biblique? Cette hypothèse n'est pas reprise par d'autres chercheurs qui se montrent prudents et distants, faute



d'éléments probants.

Et il ne faut pas croire certaines sources telles que Manéthon, un Égyptien qui écrivit une histoire égyptienne en grec. Les Hébreux étaient peu nombreux en Égypte et ces populations n'intéressaient pas les Égyptiens.

Un film passionnant sur un sujet difficile à l'Histoire complexe.

Documentaire d'Olivier Vandersleyen, « *la stèle de la tempête* », 2017. Le DVD peut se commander auprès de l'Association de sauvegarde du Ramesseum au prix de 25 € :

http://www.asramesseum.org/pages/prestations-de-l-asr/boutique-dvd-livres.html

78 PHARAON - N°34